

LIBROS

Futura Institucionalidad de la Paz en Chile

Todo libro es una obra intelectual que salta los límites del trabajo en que fue elaborado. La originalidad del trabajo que comentamos entraña en que es un "acontecimiento" en sí importante en el Chile de hoy, aún antes de consolidarse su aporte intelectualmente intelectual, por lo demás rico y valioso. Como lo destaca C. Orrego en la Introducción: "el presente libro de CEBIC es tal vez el primer intento, en muchos años, de juntar a un grupo de intelectuales provenientes de varias disciplinas, militantes de diversas orientaciones políticas y adherentes a causas diferentes, para pensar Chile, su pasado, su presente y su futuro" (p. 7).

La iniciativa nace así en "la decisión del Presidente de la República de considerar al pruritoamiento democrático supone un proyecto exento de mecanismos y plazos para la vuelta a la institucionalidad democrática en Chile" (Presentación, M. Zalarraga, p. 1), y en el convencimiento de que este retorno democrático impone la reconstitución de un consenso mayoritario, el que sólo puede ser fruto de la expresión y la confrontación. Una obra como relectura del olvidado ejercicio de "hablar y escucharse mutuamente" se presenta como "un primer paso en la larga ruta del consenso" (Presentación, M. A. Pérez, p. 4).

La obra no es un ensayo encubierto en cuestiones, sino un conjunto de nueve trabajos en los que cada autor se plantea independientemente frente a la futura institucionalidad democrática. Esto obliga a establecer alternativamente algunas contribuciones y resumirlos por separado. Además, trascendidos de "en primer paso", parece de mayor interés captar las direcciones que toma el pensamiento, que caer en preguntarse críticamente

por los resultados. Es la perspectiva que elegimos.

Democracia, socialismo y proyecto nacional popular

Vociero emprende un análisis crítico del modo como la Izquierda ha pensado la democracia y el socialismo.

La izquierda chilena ha considerado la democracia como una forma superior a cualquier autoritarismo o dictadura de la burguesía; más aún ha hecho por ello de modo que el desarrollo de la democracia chilena esté ligado al aspecto de la Izquierda. "Pero esa lucha era mirada siempre como una lucha por lo posible (...) y no como una lucha por lo mejor" (p. 21). La democracia es vista como "espacio de posibilidades", como "mal menor" que ofrece un ámbito de negociación y el acceso a ciertas formas de poder. En efecto: la Izquierda no da ideológicamente la democracia como su mundo, pero "está en el texto porque se la impone como existente, como porque se establece con ese orden una relación instrumental" (p. 22); la democracia fue directamente lo dado y un obstáculo: "La Izquierda leía a la democracia desde el punto de vista del socialismo. Centraba a lo doable, una forma de mundo" (p. 24). El socialismo en que pensaba la Izquierda chilena es analizado suce-

sivamente como necesidad ("la única respuesta posible a la crisis histórica", p. 25), como condición ("necesario expedientemente político para abordar en el fondo", p. 26) y como dictadura (cf. p. 26). A través de un desarrollo rico en sutiles, el autor muestra que la Izquierda ha visto una tensión entre su percepción de lo objetivo a real y la propia u ontológica. Como expresa así: "la teoría que la Izquierda tenía posava" —la cual no ha sido suficientemente crítica— "no sólo estaba fragmentada por la diversidad de enfoques y de lógos que se desarrollaron, sino sobre todo por esta imposibilidad de responder a una misma lógica" (p. 27).

Tomando pie en esta autorreflexión se accede a la parte constructiva de la formulación. Se quiere mostrar un vínculo teórico entre democracia y socialismo, según el cual la democracia no sea una mera suerte incidental. Se basa el proyecto de una Izquierda "pública" al interior de la cual se unifican la voluntad de romper con la explotación y la voluntad de una democracia real.

En una aproximación la democracia puede ser vista como un régimen donde el individuo se define como sujeto frente al poder y como su orden que puede permitir la organización de las fuerzas sociales en partidos, movimientos, etc. A través de los conceptos de ciudadanía y participación, la sociedad se percibe como unidad de diferentes, unidad que se construye como obra de la política (comunitaria). A su vez, se integra una visión de la sociedad como unidad jerárquico-estructural donde el conflicto es visto como desorden e desviación (Cfr. p. 30). La democracia representa un movimiento de descolonización, encarna una idea de la política para la cual la libertad se impone sobre la novedad. "Contra la idea babilónica del orden político impuesto por las jerarquías de la confinidad humana, se apuesta al orden político como creación de la libertad" (p. 31). Marx apunta en una dirección semejante. Como uno de la política lo fundamental del marxismo es su crítica de todo Es-

¹ Presentamos dos trabajos y dejamos para el próximo número las demás. Además, en este número, se publica una versión abreviada del trabajo de E. Boeninger: "Chile: su futuro democrático" (pp. 55-82).

² Esta relación ideología-instrumental con la democracia no ha sido sólo una característica de la Izquierda, "la cristi del período 26-33 creyeron (...), mucho antes del triunfo de la U.P., a través de un proceso de 'colonialización' de la legitimidad. La democracia se expresó, a través de la acción política de todos los grupos, como negociación, compromiso, instrumento de posible salvo el Estado, como giro amplio de competencia política reglada" (p. 24).

Mensajero N° 265. Septiembre 1977.

Futura institucionalidad de la paz en Chile [artículo] T. Valdivia.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valdivia, T.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Futura institucionalidad de la paz en Chile [artículo] T. Valdivia.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)